
Великий четверг: почему целый год 

стоит ждать этот день 

Как в больших городах, так и в сельской местности Страстная не-

деля – это необходимость совместить длительную молитву в 

храме и множество предпраздничных забот. В связи с этим нет-

нет, да и проскользнет мысль не причащаться в Великий четверг, 

всё равно ведь будет причастие на Пасху. Как в данном случае 

можно себя одернуть? Отвечает наместник Киевского Троицкого 

Ионинского монастыря епископ Обуховский Иона (Черепанов). 

 

  

Расскажу один случай, который произошел у нас в монастыре. 

Как-то раз слово на литургии в Великий четверг говорил один из 

наших братьев – весьма талантливый, пламенный проповедник. 



И в тот день Господь его так вдохновил и наставил, что пропо-

ведь, действительно, была замечательная, проникновенная. Я 

сам слушал в трепетном и возвышенном состоянии. 

После проповеди я вышел из алтаря в храм, Причастие вот-вот 

должно было начаться. И тут со слезами на глазах ко мне подо-

шла одна прихожанка: «Батюшка, я не собиралась, но поняла, что 

в этот день не могу не причаститься. Благословите, хоть я и не го-

товилась…» 

Конечно, я благословил, ведь такой день, и явно видно, что чело-

век на самом деле ощутил себя на Тайной Вечери Господа, по-

чувствовал, что не участвовать в ней – это уподобиться Иуде. Ду-

маю, Господь в тот день принял эту женщину среди причастни-

ков… 

Нужно понимать конечную цель всех этих наших предпасхальных 

хлопот. Ведь мы стремимся отпраздновать не чей-то день рож-

дения, день ангела или какое-то событие государственное, не 

имеющее отношения к Церкви. Это именно «день Господень», 

Воскресение Христово. И ради подготовки к Господнему дню 

уклоняться от Господнего таинства – совершенно нелепо. 

Лучше не подготовиться к Пасхе в нашем, земном понимании, не 

наготовить каких-то блюд, всё равно ведь наедимся в послепас-

хальные дни. Но сейчас – Страстная седмица. И самое главное — 

идти с Господом, с Его учениками по этому скорбному страстно-

му пути. Тогда и Пасха для нас будет торжеством, настоящим 

«Праздником праздников». 

– Главный мотив литургии Великого Четверга – песнопение 

«Вечери Твоея тайныя днесь, Сыне Божий…» В нём есть такие 

слова: «Не бо врагом Твоим тайну повем, ни лобзание Ти дам 



яко Иуда». Если говорить о современных христианах – каким 

врагам Господа какую тайну мы можем выдать? 

– Не только в Великий четверг, но на каждой литургии, когда го-

товимся к причастию, вспоминаем эти слова. 

Святые отцы говорили, что мы «распинаем» Господа своими гре-

хами. Действительно, когда грешим, то отворачиваемся от наше-

го Господа и поворачиваемся в сторону греха. 

Любой грех – это и есть предательство Бога. И каждый раз, испо-

ведуясь, мы вспоминаем о том, что вновь и вновь уподобились 

Иуде, уподобились тем апостолам, которые оставили Христа, 

разбежались и оставили Его одного. 

Но у нас есть два пути: путь Иуды и путь Петра. Всегда нужно 

помнить, что мы – с Петром, что мы ученики того, на ком Господь 

основал Свою Церковь. И поступать хотелось бы так, как поступил 

апостол Петр. Хоть он и смалодушничал, хоть и отрекся от Христа, 

но всё равно нашел в себе силы для покаяния и – самое глав-

ное  – для изменения себя. 

Впоследствии именно он, малодушный рыбак, который трижды 

сказал, что не знает «этого Человека», стал одним из самых му-

жественных проповедников Евангелия. Всегда нужно об этом 

помнить и взирать на его благой пример. 



 

– Люди неверующие упрекают христиан, что те используют ис-

поведь для успокоения совести. Греши как хочешь и сколько 

хочешь, а потом покайся, и живи как ни в чем не бывало. Счи-

тают, что исповедь, причастие – это легкий путь. Так ли это? 

– Исповедь не содействует расслаблению, я бы сказал, наоборот, 

делает человека ответственным. Это в своем роде экзамен, до, 

во время и после которого мы испытываем отнюдь не чувства 

легкости и свободы, а напротив – сосредоточенности, внимания и 

ответственности. 

Почему необходимо как можно чаще исповедоваться, спешить 

прибегать к этому таинству? Мы знаем слова Господа: в чем за-

стану, в том и сужу. Действительно, неизвестно, когда застанет 

нас Страшный суд Господень. Это первое. 

Второе. Существует такое понятие, как навык ко греху, привычка 

ко греху. Если исповедоваться раз в неделю, это будет один 

набор прегрешений: человек значительно ярче помнит свои мел-



кие оплошности, проступки, и это понуждает его относиться к се-

бе более внимательно. 

Если же исповедоваться раз в месяц или еще реже, сердце будет 

покрываться как бы некоторой коростой, под которой остаются 

видимыми только самые большие, выпуклые грехи. Это уже бу-

дет совершенно иной набор прегрешений 

 

 

 

 

 


